

Por Hugo Montes.

b60274

O.G. Literatura.

Doce Libros Sobre Historia de Chile

NA SE PUEDE negar que Polyleta o Alfonso XIII era país de historiadores. En frase lomontable sólo por su contadísima e le excesiva de vana estúpida que habla en el país, dice: "No hay rincones de su historia que los chilenos no hayan escudillado, ni panel de sus archivos y de sus nóstros que no impriman e ilustren con sus comentarios... Chile, sobre todo, ha hecho la admiración histórica, tiene historias más largas que la de Roma o Monomotapa, más largas que la de Grecia, por César o por Gante." Dicen González Marmolejo, en efecto, hasta Jaime Eyzaguirre, desde Alonso de Ovalle, hasta Medina o Simón, desde Rosales y Olivares hasta Benito Arenas, Vicuña Mackenna a Cárdenas Tristán, son estos estudiosos que han inspeccionado las maravillas más recónditas de nuestro pasado. Los ha habido y los hay de todo tipo: eruditos, retóricos, apasionados desapasionadamente al acontecer cronológico, biógrafos más o menos imparciales, teóricos, filósofos de historia y políicos, curiosos, bibliófagos de grandes o significativas, y críticos, maestros y maestras, sesudos, calificados y sencillos.

ciencias sin miedo y con mucha imaginación. Asimismo también las que, más aún, tienen plenamente que decirlos, creerlos e inventar con obviedad algún acontecimiento que con el tiempo pasó a constituir un hito clave en la historia nacional; sus palabras circunstancias y figurar, crecieron junto con el sucesivo incremento hasta alcanzar dimensiones de verdadera importancia. Es el caso, por ejemplo, de unas pocas páginas que con el título El combate Antártico público Vilanova Díaz en 1880 acerca del combate de Isla que, en 1910 y en 1920 fueron redactadas y respetadas sobre un gusto volumen presentado con el sello de Francisco de Aguirre, casa editorial que merece, más recordar el que en la actualidad posee. Porque en la penúltima centenaria de ediciones chilenas, mal podían pasar inadvertida la intención de publicar una colección de los libros de la Escuela y la Covifengis en lo "paísito" de la Escuela Chilena, según los resultados que estipulaban el comitado que creó para levantar e remecer a las aguas del norte, e impresionante, en fin, apetito total de la importancia histórica del libro de Cendell sobre la Independencia. Esto último, pese en parte al menor el desastre general de la Escuela, ha ocupado el título de la Covifengis. Más de una vez se ha señalado la efición chilena a celebrar los desastres: Pagan, Iquique, La Concepción, etc.

Nos atañen, el triste moral y poco más va en la docta materia. Salvo la doctissima, que habla algo de esto en las conclusiones de su memoria titulada "Los decretos de la Guerra Civil de Chile", las páginas de su memoria titulada "Los campesinos, una serie de recuerdos íntimos de la Guerra del Pacífico". Y siguen los estudios Campañas y, cruceros en el Océano Pacífico, por Richard Imperialio, y El Náufrago Dondeusto Chileno, chileno, por George Guyón. Ya se ve, iluso, para todos los gustos, de todas las épocas y de variadas latitudes.

La aventura de la Editorial Francisco de Aguirre recuerda la que en parte el mismo intentó hacer ante la del Pacífico, que publicó unos memoriales de un soldado de la Guerra del Pacífico, la gran historia sobre el mismo tema de General Bulnes, de ventas innumerables, etc. Si, Méndez Peña, nulla razón les daban, entusiastas, entusiasmados del pasado, esculpidos hasta los órganos mentales, las terribles ambiciones y aventuras de Osvaldo Antuña y y

El Sur, Concepción, 10-V-1970, f.2.

Doce libros sobre historia de Chile [artículo] Hugo Montes.

Libros y documentos

AUTORÍA

Montes, Hugo, 1926-2022

FECHA DE PUBLICACIÓN

1970

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Doce libros sobre historia de Chile [artículo] Hugo Montes.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile